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Почему 
страдают 
невинные?
Письмо в редакцию:

Объясните, пожалуйста, логику. Вот человек согрешил 
и страдает — это мне понятно. Но почему страдают те, 
кто не грешил? Дети, например? как вообще это полу-
чается — человек ничего плохого не сделал и должен 
мучиться? Этот мир бог же сотворил, бог законы уста-
новил — почему Он такой простой вещи не учел, что те, 
кто не грешат, не должны страдать?

Павел
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вопрос номера

 д орогой Павел, Вы, конечно же, правы 
в том, что невиновные не должны 
страдать. У любого нравственно-вме-
няемого человека безвинные страда-

ния вызывают целый спектр чувств — от боли 
и сопереживания до возмущения и гнева: как 
такое могло случится, почему, за что? Извест-
ный русский философ семен Людвигович Франк 
писал: «“Объяснить” зло значило бы “обосно-
вать” и, тем самым, “оправдать” зло. Но это 
противоречит самому существу зла как тому, 
что неправомерно, чего не должно быть… Един-
ственно правомерная установка в отношении 
зла есть — отвергать, устранять его, а никак 
не “объяснять” и тем самым узаконять и “оправ-
дывать” его…»

В сущности, Франк описывает здесь нормаль-
ное для любого христианина отношение: увидел 
зло — попытайся ему противостоять; не можешь 
этого сделать — плачь и молись о тех, кто 
от него страдает, о своей немощи, о том горе, 
которое оно принесло другим людям и тебе 
самому, сколь бы далеко от тебя оно ни случи-
лось. Потому что все люди на Земле — потомки 
Адама и Евы, а значит, нет на свете чужой беды. 
И даже когда где-то там далеко, на другом конце 
Земли, умирают от голода дети, ты всегда зна-
ешь или хотя бы чувствуешь неосознанно, что 
это голодают твои маленькие братья и сестры, 
что это — беда твоей семьи, а значит, и твоя 
тоже.

Возмущаясь несправедливостью, человек 
поступает абсолютно нормально, в полном 
соответствии со здоровыми силами своей 
души. И все же я позволю себе не согласиться 
с выводами уважаемого с. Л. Франка. Бороться 
со злом надо. Но именно ради этой цели мне 
и нужно объяснить зло хотя бы для себя, понять 
его причину и природу. Иначе чувство воз-
мущения происходящей несправедливостью 
будет захлестывать меня с головой. Оно будет 
мешать мне в поиске реальных путей борьбы 
со злом, сбивать мне прицел, смещать фокус 
внимания с одного объекта на другой, в итоге 
заставляя видеть источник зла в его же жер-
твах. Например, один из самых чудовищных 
злодеев современности, чье имя стало нарица-
тельным — Андрей Чикатило. То, что он творил, 
является безусловным злом и не может вызы-
вать ничего, кроме ужаса, отвращения и гнева. 
Но во время следствия выяснилось, что в детст-

ве, во время голода в 1946 году мама запрещала 
ему выходить со двора, потому что его могут 
поймать и съесть, как съели в начале тридца-
тых его старшего брата. Есть и более страшная 
версия: старшего брата съела сама семья. Это 
никак не оправдывает преступлений Чикатило. 
Однако на его примере хорошо видно, что зло, 
творимое им, имеет источник, существовав-
ший задолго до его рождения. Оно началось 
не с него. И увы, на нем не закончилось.

тезис первый: люди размышляю-
щие о страдании невинных, часто 
становятся заложниками узкого по-
нимания греха как исключительно 
чьей-то личной ошибки.

Наверное, ни для кого не станет новостью мысль 
о том, что это древнее зло в Церкви принято 
называть коротким и жестким словом — грех. 
Обычно под ним подразумевают некое наруше-
ние человеком заповеди Божьей, нравственное 
преступление, сделанное вольно или неволь-
но. И это правильное понимание, но далеко 
не полное. И оттого, что даже церковные люди 
зачастую сводят грех лишь к понятию про-
ступка и вины, происходит искажение смысла 
этого понятия, возникают вопросы и претензии 
к Церкви и к Богу: как могло получиться, что 
страдают те, кто не согрешил?

Однако дело в том, что в христианском пони-
мании слово «грех» имеет также и другие зна-
чения. И прежде всего это касается понятия 
«первородный грех», с которым у многих даже 
церковных людей нет полной ясности. Часто 
под этим словосочетанием понимают сам факт 
грехопадения первых людей в райском саду, где 
Бог заповедал им не вкушать плодов от древа 
познания добра и зла, но они нарушили этот 
запрет по коварной подсказке змия, а после 
отказались признаться в этом и повиниться. 
За что и были изгнаны из рая, получив кожаные 
одежды и весьма трагичную перспективу — 
трудиться в поте лица ради хлеба насущного, 
в муках рожать детей, а самое главное — уми-
рать, обращаясь в тот прах земной, из которого 
и были созданы.

Но первородный грех в православном веро-
учении — это не только нарушение заповеди 
Адамом и его женой, но также и все разру-
шительные последствия, которые он за собой 
повлек. Поскольку вопрос этот весьма важен для 
правильного понимания причин, по которым 
в мире страдают невинные люди, имеет смысл 
посмотреть — что же сама Церковь говорит 
об этом.

Отвечает
Александр Ткаченко
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Так, митрополит Макарий (Булгаков) пишет: 
«В своем учении о первородном грехе право-
славная Церковь различает, во-первых, сам 
грех, и во-вторых, его последствия в нас. <…> 
“Первородный грех, читаем в Православном 
Исповедании кафолической и апостольской 
Церкви восточной, есть преступление закона 
Божия, данного в раю прародителю Адаму. сей 
прародительский грех перешел от Адама во все 
человеческое естество, поскольку все мы тог-
да находились в Адаме, и таким образом через 
одного Адама грех распространился на всех нас. 
Посему мы зачинаемся и рождаемся с этим гре-
хом”. Разность только та, что в Адаме это укло-
нение от закона Божия и от своего предназначе-
ния было свободное, произвольное, а в нас оно 
есть наследственное, необходимое — с природой, 
уклонившейся от закона Божия мы рождаемся; 
в Адаме это был грех личный, грех в строгом 
смысле слова, — в нас это не есть грех личный, 
не есть собственно грех, но есть только грехов-
ность природы, получаемая нами от родителей; 
Адам и согрешил, т.  е. свободно нарушил запо-
ведь Божию, и сделался через то грешником, т.  е. 
уклонил всю свою природу от закона Божия, — 
а мы лично не согрешили с Адамом, но сдела-
лись в нем и чрез него грешниками, получая 
от него греховное естество… Под последствиями 
первородного греха Церковь разумеет те самые 
последствия, какие произвел грех непосредст-
венно в них, и которые переходят от них на нас, 
каковы: помрачение разума, извращение воли 
и ее удобопреклонность ко злу, болезни теле-
сные, смерть и прочие».

Вот эти последствия, которые передаются 
из поколения в поколение, и есть первородный 
грех, живущий в каждом из нас. Первозданный 
человек не был подвержен никаким болезням 
и даже самой смерти, благодаря своей связи 
с создателем. Дикие животные не могли причи-
нить ему вреда, микроорганизмы не были для 
него болезнетворными, стихии природы даже 
в самом бурном проявлении не имели над ним 
никакой власти.

Человек был воистину венцом творения Божье-
го, наместником создателя в сотворенном мире. 
Какими свойствами он тогда обладал, отчасти 
можно понять по евангельскому описанию 
Иисуса Христа. Восстановленная и очищенная 
от первородного греха человеческая природа 
оказалась способной проходить сквозь закрытые 
двери, ходить по водам, мгновенно переноситься 
на большие расстояния, становиться невидимой 
там, где Иисус этого хотел. Всеми этими удиви-
тельными свойствами обладали и первые люди 
в райском саду. И в мгновение ока лишились этого 
богатства сразу же после того, как отпали от Бога, 
поверив змию в его клевете на создателя. Нару-
шив по подсказке сатаны заповедь о невкушении 
плодов с древа познания добра и зла, человек, 

В Сергиево-Посадском детском 
доме для слепоглухих   – более 
двухсот слепых, глухих и слепо-
глухих детей. Они получают здесь 
любовь, заботу и воспитание, 
которые никто не может им боль-
ше дать. На фото: слепоглухие 
дети пришли на службу в храм
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по сути, совершил предательство по отношению 
к Богу, переступил некую грань в отношении 
к своему создателю. И для любви за этой гранью 
места уже не было. Человек как бы сказал Богу: 
«Ты говоришь: “не вкушай этих плодов, потому 
что умрешь”? Я Тебе не верю. сатана-змий гово-
рит, что, вкусив их, я стану во всем равен Тебе. 
А значит, смогу жить без Тебя».

Перечитаем этот эпизод Библии внима-
тельно и увидим, что первые люди даже перед 
лицом вопрошавшего их Бога перекладывали 
вину за свое согрешение друг на друга, на змия, 

и даже на самого Бога. Но ни одно-
го слова покаяния не прозвучало, 
самого обычного «прости, поняли 
свою ошибку и больше не будем так 
делать». Вместе с грехом в людей 
вошло и стойкое намерение защи-
щать этот грех до последнего, проти-
виться Богу даже там, где все вполне 
очевидно. В таком противопоставле-
нии себя Богу люди просто не смогли 
оставаться в раю. Ведь рай — место 
особого присутствия Бога в сотво-
ренном мире. Что там было делать 
Адаму и его жене, которые стали 
прятаться от Бога, тяготиться Его 
присутствием?

И сегодня мы тоже можем наблю-
дать результат той давней трагедии, 
ровно такое же отношение людей 
друг к другу — перекладывание 
ответственности друг на друга, неже-
лание признавать ошибки, ирраци-
ональное ощущение собственной 
правоты даже в ситуации, когда твоя 
вина несомненна.

Это душевное устроение и ока-
залось тем страшным результатом 
нарушения заповеди, о котором 
Бог предупреждал человека. Отпав 
от Творца, он, конечно же, не стал 
равным Творцу. А вот царственное 
предназначение свое утратил. Когда 
вместо воли Божией человек начал 
исполнять свою волю, сотворенный 
мир просто перестал его воспри-
нимать. И из царя природы человек 
превратился всего лишь в ее часть, 
подчинив себя общим законам мате-
риального мира. Он стал подвержен 
многочисленным болезням, потому 
что ранее безобидные микроорга-
низмы стали теперь для него опасны. 
Дикие звери стали рассматривать его 
как добычу. Земля не давала ему сво-
их плодов, и ему приходилось при-
кладывать изрядные усилия, чтобы 

вырастить на ней пропитание для себя.
Но и это не было самым страшным. Гораздо 

трагичнее было то, что, послушав однажды совет 
диавола, человек, в сущности, исполнил его 
желание. Иначе говоря, пожелав обрести незави-
симость от Бога, он тут же начал исполнять волю 
сатаны. Вот здесь и пролегла роковая черта между 
изначальным образом первозданного человека 
и тем образом его существования, который мы 
все знаем сегодня по опыту собственной жизни.

тезис второй: Первородный грех 
радикально изменил все не только 
в жизни Адама и Евы, но и в жизни 
всего человечества.

Оставить бессмертным человека, ставшего рабом 
сатаны, означало бы обречь его на бесконечные 

Свято-Спиридоньевская  
богадельня – место, где старикам  
и тяжелобольным людям обеспечивается 
профессиональный уход и достойная 
жизнь. Сейчас здесь живут 
18 тяжелобольных подопечных
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мучения и бесконечное же падение во все новые 
пучины греха. Поэтому человек был создан так, 
чтобы после отпадения от Бога его природа стала 
смертной. Об этом предупреждал человека созда-
тель, когда сказал: от дерева познания добра и зла 
не ешь от него, ибо в день, в который ты вкусишь 
от него, смертью умрешь. Отпав от Бога, человек 
начал умирать. И вся последующая жизнь бесчи-
сленных его потомков по сути тоже превратилась 
в непрерывный процесс умирания, в движение 
от чрева матери к разверстой могиле. Эту смер-
тность, привнесенную Адамом в человеческую 
природу, люди тысячелетиями транслируют 
из поколения в поколение, словно убийственный 
генетический сбой.

При сотворении в первом человеке сочеталось 
два начала — земное и небесное, прах, из кото-
рого он был сотворен, и — дыхание жизни, 
которое вдохнул в него Бог. Когда он отвер-
нулся от неба, его уделом оказался лишь прах. 
Отказавшись от уподобления Богу через послу-
шание, Адам уподобился всем прочим живым 
существам, или, как говорит Псалмопевец, — 
скотам несмысленным приложихся. А живот-
ным по их природе было свойственно уми-
рать. От них и взял человек свою смертность. 
В Библии она иносказательно названа кожаными 
ризами, поскольку снятая для изготовления 
одежд кожа — символ смерти животного: …И 
сделал Господь Бог Адаму и жене его одежды кожа-
ные и одел их.

святитель Григорий Нисский пишет об этом 
так: «…смертность, взятая от природы существ 
неразумных, была Божественным домострои-
тельством наброшена на природу, сотворенную 
для бессмертия». И далее подробно поясняет, 
в чем же именно выразилась эта смертность: 
«Это то, что человек получил в придачу от нера-
зумного естества: половое общение, зачатие, 
рождение, нечистота, кормление грудью, погло-
щение и извержение пищи, постепенное взро-
сление, старость, болезни и смерть».

После этого рокового изменения способа 
существования человеческой природы главны-
ми движущими мотивами в поведении падше-
го человека, по мысли преподобного Максима 
Исповедника, стало то же, что движет любым 
животным на Земле, — стремление к наслажде-
нию и стремление избежать страданий. Вот 
здесь и лежит корень всех бед. Ради получения 
наслаждения и из страха перед страданиями 
человек стал совершать преступления не толь-
ко против Божьих заповедей и людских зако-
нов, но превзошел в своих злодеяниях даже 
животных. Ведь ни одно животное не мучает 
своих жертв ради получения удовольствия. 
Хотя, конечно же, зло не стало обязательным 
условием существования человека. Возмож-
ность выбора добра в нем осталась, иначе отку-
да бы взялись люди, живущие праведно? Одна-
ко вместе со смертностью в человека вошла 
и удобопреклонность ко злу. сама искаженная 
грехом природа человека, унаследованная 
от Адама, стала подталкивать человека к нару-
шению воли Божьей. И лишь те, кто ставил 
для себя волю Бога выше собственных страхов 

и желаний, могли противостоять этому влече-
нию ко злу в себе.

Отпавший от своего создателя человек стал 
подобен отломленной от ствола ветке, на кото-
рой еще зеленеет листва. Но вскоре листья 
начнут вянуть, потеряют свой яркий цвет, 
пожухнут. А сама ветка засохнет, потому что 
уже не получает от корней животворящей вла-
ги. И это не свидетельство виновности ветки, 
а простой и печальный факт умирания того, что 
стало смертным.

В письме Вы говорите, что среди людей есть 
виновные, совершившие явный грех, и в их 
страданиях можно рассмотреть логику и спра-
ведливость. И возмущаетесь страданиями 
невиновных, которые никак не заслужили кары 
в виде страданий. Но разговор о грехопаде-
нии и его последствиях лежит не только в этой 
плоскости. Дело в том, что абсолютно каждый 
человек уже с момента своего рождения ока-
зывается заложником законов, действующих 
в мире после грехопадения. Мы привыкли 
называть страданием явную болезнь, нище-
ту и т.  д. Но почему-то редко вспоминаем, что 
мы вынуждены постоянно дышать, пить, есть, 
добывать тяжелым трудом эту еду. Иначе мы 
просто умрем.

Мы не замечаем, что окружающий нас мир 
в самом основании своем содержит червото-
чину страдания и что из этой червоточины 
рождаются и другие разные плохие вещи 
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в нас, подталкивающие кого-то совершать зло. 
Но и тот, кто устоял перед этим искушением, 
все равно остается подверженным болезням, 
будет нуждаться в еде и питье, может оказаться 
жертвой чужого греха. И христианство говорит 
совсем не о том, что есть виновные и неви-
новные, у него нет цели дать всем моральную 
оценку и вывести на ее основании, кто заслужи-
вает страдания, а кто нет. Христианство честно 
смотрит на этот мир и, не пытаясь убежать 
от неприятной реальности, говорит, что весь 
мир лежит во зле, что все мы — и виновные, 
и не виновные — живем в пространстве, ката-
строфически пострадавшем после грехопадения 
первых людей.

тезис третий: бог не задумывал 
мира, где страдают невинные 
и дети. Эта несправедливость — ре-
зультат свободного выбора людей. 
Но бог уже дал им выход из дурной 
бесконечности их трагического су-
ществования.

В любом человеке так или иначе присутствует 
ощущение того, что наш мир смертельно ранен, 
что он живет совсем не так, как был задуман. 
И это Ваше письмо — еще одно свидетельство 
тому. В нем чувствуется понимание, что все 
здесь «не так», что все должно быть по-другому. 
Как будто какая-то генетическая память о пра-
вильном и счастливом устройстве мира рвется 
наружу, но, сталкиваясь с реальностью, поро-
ждает у Вас негодование и возмущенные вопро-
сы Богу: как Он мог такое сотворить?

И тут важно понимать, что это самое «не так» 
не было задумано Богом. Бог, как любящий 
отец, дал первым людям все, включая полную 
свободу действий. Однако, как заботливый отец, 
Он также предупредил их, чего не надо делать, 
чтобы не лишиться данного им счастья. Именно 
свободный выбор первых людей, а не замысел 
Бога, вызвал катастрофу, поразившую весь 
мир и опрокинувшую человечество в то состо-
яние, которое мы сейчас так тяжело пережи-
ваем. Изменение же мира произошло потому, 
что изуродованный грехом человек просто 
не выжил бы в нем. Мир был готов его уничто-
жить. Поэтому Бог привел весь мир в соответст-
вие с тем состоянием, в котором оказался пад-
ший человек: вслед за ним стало падшим и все 
остальное творение. симеон Новый Богослов 
пишет об этом так: «Тварь не хотела повино-
ваться и служить Адаму после того, как он пре-
ступил заповедь. солнце не хотело светить ему, 
источники не хотели источать воду, звери, видя, 
что он обнажился от первой славы, стали прези-
рать его и тотчас готовы были напасть на него, 
и земля не хотела носить его более. Но Бог сдер-
жал эти твари силою своею и повелел, чтобы 
тварь, сделавшись тленною, служила тленному 
человеку, для которого создана».

Но неужели после этой катастрофы Бог 
безучастно наблюдает, как миллионы людей 

из поколения в поколение (кто — творя зло, 
кто — невинно страдая) расхлебывают ее 
последствия? Неужели Он ничего не может сде-
лать? Нет, Он уже сделал, и куда больше, чем 
могли предположить самые смелые умы челове-
чества!

Две тысячи лет назад Он пришел, надев 
на себя наши «кожаные одежды», из любви 
к нам перенес тяжелейшие страдания и страш-
ную казнь. Если говорить в категориях вины, 
Он, будучи абсолютно невиновным, взял на себя 
вину каждого из нас и пострадал за наши грехи, 
искупив их своими безвинными страданиями. 
Теперь любой человек, принимающий эту Его 
жертву и искупление, получил возможность 
вернуться к Богу, от которого когда-то отпали 
первые люди.

Да, мы остались смертными, но теперь мы 
можем не «растягивать» ту самую катастрофу 
еще и на вечность, не бояться того, что останем-
ся наедине с болью и несправедливостью даже 
после смерти. И этот вселенский масштаб дара, 
который Христос нам принес, уже не сравнится 
ни с какими страданиями, которые есть в этой 
земной жизни. Христианство не про то, что 
должны пострадать только виновные (еще раз — 
страдают все), а про то, что верующие во Христа 
и следующие за Ним этот дар Бога получат обя-
зательно, и эту надежду никто и ничто не смо-
жет у них отнять. Но что кроется за этими сло-
вами — верить и следовать?

Повторю, Бог не творил мир таким, каким мы 
его знаем, — с убийствами, воровством, обмана-
ми и предательством. Таким его сделали люди, 
отпавшие от Бога, исказившие свою природу 
и сделавшиеся рабами своих страстей. Корень 
всего творящегося в мире зла — в этом уклоне-
нии нашего произволения от Божьего замысла 
о нас. И самый прямой путь борьбы с этим 
злом — возвращение к Богу через исполнение 
его заповедей, веру в Его благость, отрицание 
попыток сатаны вновь убедить нас в том, что 
Бог — обманщик.

Да, нам тоже предстоит пройти через 
смерть, как это сделал Иисус Христос. Но толь-
ко от нашего произволения и от нашей веры 
зависит, что нас ждет после смерти, будет ли 
это долгожданная встреча с любящим Отцом, 
или же неминуемая встреча с грозным судьей. 
Все остальные обстоятельства нашей жизни 
не так уж и важны в этой главной перспекти-
ве. Потому что Бог судит каждого не общей 
меркой, а всегда исходя из тех обстоятельств, 
в которых человек жил. Ведь люди часто при-
чиняют друг другу боль. И Бог не добавляет 
к этой боли еще и наказание, а напротив — ути-
рает всякую слезу тех, кто был несправедливо 
обижен. Он не остается равнодушен к нашим 
бедам и горестям. Каждый из нас для Него — 
любимое дитя, за которое Бог готов бороться 
до полной победы, чего бы мы ни натворили 
и как бы далеко от Него ни ушли. Даже самого 
отъявленного грешника Бог всегда готов при-
нять с радостью там, где этот грешник захочет 
к Нему вернуться. Не случайно ведь первым 
человеком, оказавшимся в раю после грехопаде-
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ния, стал не какой-нибудь великий праведник, 
а мятежник и убийца, распятый рядом со Хри-
стом, но попросивший помянуть его в Царствии 
Божием.

Напоследок хочу привести рассуждение пре-
подобного аввы Дорофея, где он поясняет эту 
мысль: «Итак, чего хотим и мы от нашего ближ-
него? Чего хотим от чужой тяготы? Есть у нас 
о чем заботиться, братия! Каждый да внимает 
себе и своим грехам. Одному Богу принадлежит 
(власть) оправдывать и осуждать, поелику Он 
знает и душевное устроение каждого, и силу, 

и образ воспитания и дарования, 
и телосложение и способности; 
и сообразно с этим судит каждого, 
как Он сам Един знает. Ибо иначе 
судит Бог дела епископа, и иначе 
правителя (мирского), иначе судит 
дела игумена и иначе ученика, 
иначе старого и иначе юного, иначе 
больного и иначе здорового. И кто 
может знать все суды сии? Толь-
ко Един, сотворивший всех, все 
создавший и все ведущий.

Помню, я слышал, что некогда 
было такое происшествие. В неко-
торый город пришел корабль 
с невольниками, а в городе том 
жила одна святая дева, весьма 
внимавшая себе. Она, услышав, 
что пришел оный корабль, очень 
обрадовалась, ибо желала купить 
себе маленькую девочку и думала: 
“Возьму и воспитаю ее, как хочу, 
чтобы она вовсе не знала пороков 
мира сего”. Она послала за хозя-
ином корабля того и, призвав 
его к себе, узнала, что у него есть 
две маленькие девочки, именно 
такие, каких она желала, и тот-
час с радостью отдала она цену 
(за одну из них) и взяла ее к себе. 
Когда же хозяин корабля удалился 
из того места, где пребывала оная 
святая, и едва отошел немного, 
встретила его одна блудница, 
совершенно развратная, и увидев 
с ним другую девочку, захотела 
взять ее; условившись с ним, отда-
ла цену, взяла (девочку) и ушла 
с ней. Видите ли тайну Божию? 
Видите ли суд (Божий)? Кто может 
объяснить это? Итак, святая дева 
взяла ту маленькую, воспитала 
ее в страхе Божием, наставляя 
ее на всякое благое дело, обучая 
ее иноческому житию, и кратко 
сказать, во всяком благоухании 

святых заповедей Божиих. Блудница же, взяв-
ши ту несчастную, сделала ее орудием диа-
вола. Ибо чему могла оная зараза научить ее, 
как не погублению души своей? Итак, что мы 
можем сказать о страшной сей судьбе? Обе 
были малы, обе проданы, не зная сами, куда 
идут, и одна оказалась в руках Божиих, а дру-
гая впала в руки диавола. Можно ли сказать, 
что Бог равно взыщет как с одной, так и с дру-
гой? Как это возможно? Если обе впадут в блуд 
или в иной грех, можно ли сказать, что обе они 
подвергнутся одному суду, хотя и обе впали 
в одно и то же согрешение? Возможно ли это? 
Одна знала о суде, о Царстве Божием, день 
и ночь поучалась в словах Божиих; другая же, 
несчастная, никогда не видала и не слышала 
ничего доброго, но всегда, напротив, все сквер-
ное, все диавольское: как же возможно, чтобы 
обе были судимы одним судом?» ф.

Священники приходят в тюрьмы к тем, 
кто совершил серьезный проступок, 
а также борются за оправдание невинно 
осужденных. На фото: прот. константин 
кобелев в бутырской тюрьме
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Патриарх кирилл:

«Все проблемы, 
связанные с человеческим 
страданием, решаются 
в перспективе вечности»

Патриарх кирилл в Научно-
исследовательском институте детской 
онкологии и гематологии в Москве

 в 2015 году на V Общецерковном 
съезде по социальному служению 
Алёна Давыдова, руководитель 
Патронажной службы помощи — 

проекта службы «Милосердие»,  задала 
Патриарху Кириллу такой вопрос:
— Помощь ближним — это, безуслов-
но, тоже проповедь. Помогая ближ-
ним, нуждающимся, видишь очень 
много боли и горя. Видишь немысли-

мые страдания, порой тяжелоболь-
ных, видишь горе родителей по гибе-
ли невинных младенцев. Для верую-
щего человека ответ более или менее 
ясен. А для тех людей, которые еще не 
пришли ко Христу, бывает сложно по-
нять, зачем это все попускается свы-
ше, и это становится препятствием 
на пути к Богу. Как мы можем помочь 
этим людям? что нам отвечать на эти 
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вопросы, порой задаваемые, порой не 
задаваемые вслух?

Вот что ответил Патриарх:
— Тема человеческого страдания являет-
ся для очень многих камнем преткнове-
ния на пути к Богу. А почему так проис-
ходит? А потому что часто на пути к Богу 
мы отыскиваем интеллектуальные отве-
ты на наши вопросы. Почему этих вопро-
сов нет у глубоко верующего человека? 
Ведь он тоже из плоти и крови, у него 
тоже нервная система, ведь он тоже на-
блюдает страдания, в том числе страда-
ния собственных детей и своих ближних. 
Почему у глубоко верующего человека 
нет кризиса веры при соприкосновении 
со страданием? Потому что у него есть 
реальный опыт общения с Богом. Этот 
реальный опыт общения является дока-
зательством Божиего присутствия в жиз-
ни. Этот опыт общения с Богом, в первую 
очередь через молитву, — а мы получаем 
ответ на наши молитвы, — укрепляет нас. 
Человеку, который не молится и просто 
говорит: «Я не могу понять, почему этот 
ребенок страдает, а значит, Бога нет», 
очень часто невозможно ничего объя-
снить. Но нередко такие люди, проходя 
через собственные страдания, соприка-
саются с Божиим присутствием и стано-
вятся глубоко верующими.

Ответы на эти вопросы, я думаю, 
в рамках нашей земной жизни найти не-
возможно. Можно только вот что сказать: 
Бог не создал мир, который работает, 
как заведенный будильник. Он создал 
мир, в котором все происходит на основе 
определенных законов, и этот мир суще-
ствует с высокой степенью автономности 
от Бога. Ведь не Бог водит по орбитам 
планеты, звезды и галактики. Заложены 
законы, заложена определенная про-
грамма развития Вселенной, и Бог при-
сутствует в нашей жизни настолько, на-
сколько мы этого хотим. Вот в чем рели-
гиозный феномен. Если кто-то говорит: 
«А я не верю ни во что», то ответ ему: «Не 
веришь — живи как хочешь». А другой го-
ворит: «А я верю, Господи, помоги моему 
неверию», и вступает в общение с Богом 
и чувствует Божию помощь.

Все, что происходит в мире, происхо-
дит на основе существующих законов, 
включая катаклизмы и страдания людей. 
Но если мы будем смотреть на этот мир 
только в рамках физического бытия, 
мы ничего не поймем. Тогда вообще 
невозможно понять, чем мы с вами тут 
занимаемся. Вообще зачем все делать? 
70 лет прожил и все. Да получи ты от 
жизни все, что нужно, ведь дальше ни-
чего нет, только лопух на могиле, как 
говорил тургеневский нигилист Базаров. 
Но если ничего нет, тогда зачем мы все 
это делаем? Некоторые говорят: «Во имя 
жизни следующих поколений». А поче-
му жизнь следующего поколения более 
важная, чем твоего собственного? Во имя 
существования человечества? А почему 
оно должно существовать, когда я умру? 
Материалистическая картина мира абсо-
лютно нелогична, потому что исключает 
из жизни самое главное — перспективу 
вечности. И все проблемы, связанные 
с человеческим страданием, решаются 
в этой перспективе вечности.

Поэтому для меня гораздо логичнее 
быть верующим человеком и признавать 
факт Божиего присутствия, одновре-
менно признавая высочайшую степень 
человеческой автономии от Бога, потому 
что сам Бог пожелал, чтобы мы были 
автономны. Эту автономность мы прео-
долеваем только молитвой. Мы не верим, 
что все существует механически, само 
по себе, и со смертью человека прекра-
щается. А если все прекращается, то я не 
согласен жить в таком мире, этот мир 
мне не нужен, он неинтересен. В моло-
дом возрасте еще может быть, но если до 
70 лет дожить — что там еще будет? Я уже 
почти дожил до этого срока, и скажу, что 
вся жизнь пролетела как одно мгнове-
ние. И что теперь без этой перспекти-
вы? Но вера дает человеку правильное 
мировоззрение, огромную внутреннюю 
силу и способность совершать добро. 
А основываясь на материалистическом 
гуманизме, совершать добро невозмож-
но. Даже когда неверующий человек, на-
зывая себя гуманистом, творит добро, он 
совершает его потому, что Бог в его при-
роду вложил эту способность.  ф.
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